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Le mot du président  
 
L’année du Dragon a débuté le jour de notre entraînement « Interclubs ».  
  

Au nom de l'équipe du Conseil d'Administration du CBA, je tiens à vous adresser nos meilleurs 
vœux pour cette nouvelle année. Que cette année soit remplie de parties passionnantes, de 
rencontres enrichissantes et de moments de convivialité autour du jeu de bridge. Nous espérons 
que le club de bridge d'Avrillé continuera à être un lieu de partage, d'apprentissage et de plaisir 
pour tous ses membres. 
 

Nous sommes reconnaissants de votre soutien et de votre engagement envers le club, et nous 
sommes impatients de vous retrouver autour des tables de bridge pour de nouvelles parties 
palpitantes. N'oubliez pas que le club est là pour vous accompagner dans votre pratique du bridge 
et pour vous offrir un espace où vous pourrez développer vos compétences et partager votre 
passion avec d'autres joueurs. 
 

Nous vous souhaitons une année riche en succès, en amitié et en bons moments au sein du club. 
 

Bien amicalement, 
Hervé 
 
 
Point d’étape de CAP 200 
 
Les principaux objectifs chiffrés fixés lors de l’Assemblée Générale de 2022 ont été atteints. Le plus 
dur commence maintenant. Il faut tenir le cap et maintenir durablement notre développement et 
notre qualité de fonctionnement. 
 

Points de satisfaction : 
- Nous atteignons au 15 février 200 adhérents, dont 174 licenciés au CBA, sans compter la 

quinzaine de collégiens bridgeurs de Clément Janequin. C’est un beau succès ! Nous n’avions 
pas atteint un tel nombre depuis 2008.  

- La fréquentation de nos tournois est en progression de 13%. 
- L’offre, bien complète, de formations internes a attiré au total 55 joueurs. 
- Nos adhérents participent avec succès aux compétitions fédérales. Les finales de ligue se 

déroulent  toujours avec au moins une équipe du CBA. 
- Les mardis après-midi sont animés, joyeux et conviviaux avec les parties libres et les « tournois 

verts ». Ces activités permettent aux bridgeurs récents de s’aguerrir et nous espérons les voir 
arriver la saison prochaine dans nos tournois de régularité. 

- Les événements et tournois festifs sont appréciés et amènent la convivialité indispensable à 
notre association. 

- Les bénévoles sont volontaires et actifs. Très grand merci à eux. Partageons les charges et 
devenons tous des volontaires pour encore faire progresser notre club !  



Points engagés, mais à améliorer : 

- Trombinoscope : mise à jour enfin engagée, mais il faudra finaliser et ensuite mettre à jour de 
façon systématique ! Version affichable à prévoir ? 

- Fonctionnement des tournois : 
> Nous avons tournoi tous les vendredis, même s’il faut aller à Jean Guichard le vendredi des 

semaines impaires. D’autres horaires d’ouverture à rechercher ? 
> Eviter que les bridgeurs non aguerris soient rebutés par des remarques mal venues ou des 

critiques. Rappels à faire par les directeurs de tournois. 
> Des chaises plus confortables : achat de nouveaux coussins ou réutilisation des chaises 

rembourrées … à nettoyer au préalable. Sondage à prévoir auprès des adhérents entre les 2 
solutions. Si les chaises rembourrées sont préférées, un appel sera effectué pour trouver des 
« nettoyeurs volontaires » et des « Vaporettos » en prêt. 

> Système d’inscription aux tournois à améliorer 
 Inscription en ligne à mettre en place. Le système est déjà en place dans d’autres clubs. 

Nous conserverons les inscriptions par téléphone. 
 Prêter attention aux bonnes pratiques :  
- s'inscrire le plus tôt possible. Par exemple, le lundi en fin de tournoi pour le lundi suivant 
- être attentif à la date et s'inscrire le bon jour ou la bonne semaine 
- on vient au club quand on s’est inscrit. Ne demandez pas qu’on vous appelle ou une 

confirmation d’inscription. Faites confiance aux directeurs de tournoi, afin de ne pas leur 
générer du temps de préparation supplémentaire. Ils vous préviennent s’il ne faut pas 
que vous vous déplaciez. 

- Organisation de la « prospection » : chaque adhérent est un prescripteur en puissance. La 
recommandation est de très loin le moyen le plus efficace pour recruter.  
 Contacter d’autres associations ? 
 Participer à d’autres forums que Avrillé ? 
 Organiser la recommandation et la prescription ? 

- Buvette : s’organiser pour pouvoir proposer les « boissons chaudes », notamment en début de 
tournoi. Volontaires à trouver pour ce service souhaité par de nombreux adhérents. 

 
 
 
Eléments d’insatisfactions : 

- Intégration des nouveaux adhérents : Comment les aider à s’intégrer ? Comment recueillir leurs 
souhaits et leurs propositions ? Comment assurer la cohésion avec les anciens ? 
> Triptyque des informations à connaître : rédaction en cours. 
> Tuteur pour chaque nouveau ? 
> Journée d’accueil des nouveaux ? Accueil personnalisé ? Pour voir les besoins et souhaits : 

partenaires au bridge, équipes de compétitions, événements festifs, formation, … 
> Commission à créer avec des échéances précises en matière de propositions. Fabienne 

Tessier et Jacques Grellier seront les représentants du CA dans cette commission. Ils vous 
solliciteront éventuellement.  

- Site web :   
> Informations non à jour (trombinoscope, assemblée générale, CA, actualités, formation, …) 
> Renseignements manquants (description des activités, agenda du club, qui contacter et sur 

quoi, …) 
> Organisation et outils à mettre en place pour permettre une mise à jour plus décentralisée, 

donc plus réactive. 
 
 



Bienvenue aux nouveaux du mardi après-midi 

Cette année, nous avons enregistré un nombre important de nouveaux adhérents qui viennent le 
mardi après-midi. Ils ont été accueillis et « managés », en particulier par Michelle Chevalier, 
Jeanne-Marie Alusse, Didier Rémigereau et Jacques Grellier, que nous remercions 
chaleureusement. 
 

Ils ont rapidement apprécié et investi le mardi après-midi, avec ses parties libres et ses tournois 
« verts » dont celui de l’Ecole de bridge du Roy René. Il n’est pas rare de compter 8 à 11 tables. 
 

 
Initiation chez les collégiens de l’établissement Clément Janequin  

Assurée par Michel Legendre, et « son équipe » de volontaires (dont les plus réguliers sont : 
Mireille, son épouse,  Marylène Beaudrier, Francette Kowalczyk, Françoise et Yves Portejoie), tous, 
bien courageux, malgré  des horaires peu confortables, le mardi « midi » sur le temps périscolaire ! 
Un grand MERCI à eux et autres bonnes volontés qui remplacent les « habituels » en cas de 
besoin.  

Ils accueillent 15 à 20 jeunes en première année, majoritairement des sixièmes. Michel espère bien 
retrouver la plupart d’entre eux l’année prochaine. Fait notable, six paires ont manifesté leur intérêt 
à participer au Tournoi Scolaires qui se tiendra à Nantes, le 23 mai, à la grande satisfaction de leurs 
animateurs. 

 
Formation    

Cours adultes, première et deuxième années, les lundis des périodes scolaires, de 18 à 20 h. 

- Première année, assurée par Mireille Coureau et Jean-Yves Pasquier : 11 élèves. 

- Deuxième année, assurée par Hélène et Tho’ Pham : 11 élèves. 

Un tournoi de fin d’année, pour les « jeunes » joueurs  est prévu le mercredi 5 juin à 18h30, avec 
marraine ou parrain. Ces derniers sont chargés d’apporter un plat salé ou sucré, le club offrant les 
boissons. Une façon sympathique de fêter la fin de l’année et de mieux se connaître. 

Perfectionnement assuré par Jeanne-Marie Alusse,  

- Troisième année, cours les mardis, à 14h, 4 élèves. 

- Quatrième année, cours les mardis, à 17h, 16 élèves divisés en 2 groupes, 1 semaine sur 2, en 
alternance : perfectionnement de base du jeu de la carte.

Perfectionnement pour les troisième et deuxième séries, assuré par Jean-François Dupic. Une 
dizaine de cours pour une quinzaine d’élèves, selon un calendrier précisé et affiché salle V.H.             
Deux sujets cette année : Coups à l’atout et signalisation. 

Par correction vis-à-vis des enseignants, le club exige un engagement certain des élèves par le 
biais d’une charte de l’enseignement. 

 

 
  



Témoignage  
 
Essayons de rendre en toute modestie ce qui nous a été donné, c'est dans cet état d'esprit que 
nous avons pris en charge la formation 1ère année.  
 
Jean Yves, tout heureux devant son tableau propose en début de cours de petits exercices puis 
aborde de façon la plus simple et plus claire possible la leçon de la semaine. En une année,  nos 
élèves doivent assimiler les notions fondamentales d'enchères et de jeux de la carte afin de pouvoir 
être en mesure de  jouer en fin d'année.  
 
Programme copieux, il faut avancer sans décourager les nouveaux joueurs, alors on répète, on 
rabâche parfois, mais  dans la bonne humeur ! Puis vient le moment des donnes préparées, où 
chacun à notre table, nous nous efforçons de détailler le plan de jeu, de faire acquérir une vision du 
jeu. Ce qui implique  une préparation enrichissante,  qui espérons-le,  nous fera également 
progresser !  
 
Mireille et Jean Yves 
 

Rappels 

Les tournois caritatifs d’octobre et de décembre ont permis de remettre 1.100 et 1.050 €, 
respectivement à la Ligue contre le cancer et au Téléthon. 
 

Cet automne a vu un beau succès des tournois festifs (tournoi des fouées, tournoi des 2 chapeaux, 
tournoi du Beaujolais, fête des dizaines), tout comme le début de cette année avec le tournoi de la 
galette (22 tables) et un second tournoi des 2 chapeaux (16 tables, café gourmand offert par le 
club, tirage au sort des paires associant 1joueur confirmé à un joueur moins aguerri). 

Enfin, en raison des contraintes liées à la disponibilité de la salle VH, notre fête de fin d’année a été 
avancée au vendredi 1er décembre. Elle a réuni 80 personnes. Après un apéritif bien copieux, une 
paëlla a régalé tous les convives répartis en dix tables joliment décorées par les bénévoles. Entre 
plat, fromages, dessert, Christian Ouvrard, l’animateur, a proposé madisons, valses, slows, cha cha 
cha et autres… Le « dance floor » s’est vite rempli !!! Par ailleurs la séquence de chansons de table 
en table a été vivement appréciée et a été un plaisir pour tous. 

 
Compétitions 2023/2024

Les dates des compétitions, saison 2023/2024, sont consultables sur le livret  vert « Agenda saison 
2023-2024 » édité par la FFB et le Comité d’Anjou, au tableau d’affichage salle Victor Hugo et sur le 
site web du club  http://bridge.avrille.free.fr/ 

Pensez à vous inscrire AVANT les dates limites ! 

 Pour les « jeunes » joueurs, non encore classés ou de quatrième série, n’hésitez pas à vous 
inscrire, au tournoi de l’Espérance, par paire, prévu à Château-Gontier, samedi 25/05/24.Coût : 26€ 
Date limite d’inscription : 03/05/24    « C’est en forgeant que l’on devient forgeron ! » 

 

  



Les interclubs 

La  journée de préparation, du samedi 10 février a rassemblé 71 joueurs de 14 Equipes, à l’espace 
Jean Guichard. Jean-Marc Petiteau, notre organisateur tournoi,  et Yves Moreau, l’arbitre du jour, 
ont été aidés pour le transport du matériel par Didier, Jacques  et Joël (14 tables quand même !). 
Côté intendance c’était, entre autres, Brigitte, Isabelle, Mireille et Michel aux manœuvres. 
Beaucoup de joueurs ont participé au rangement. Pour terminer, on a pu admirer le coup de balai 
expert de Bruno… 

 Grâce à toutes ces bonnes volontés, notre samedi a été un réel succès. Bravo et merci à tous ! 

Pour la vraie rencontre, rendez-vous à Cholet, le WE des 13 et 14 avril au Parc des Expositions. 

 
 
Rappels pour les Interclubs à Cholet 
 

Plusieurs modifications pour cette compétition par rapport aux années passées : 

- C'est l'indice de compétition (IC) qui sera pris en compte pour classer les équipes en D2 - D3 - D4 

ou D5. Un plafond a été institué pour la D3 et les équipes au-dessus de l'indice 284 (total des 

indices des 4 joueurs les mieux classés) devront jouer en D2. 

- Une équipe peut compter dans ses rangs des joueurs non licenciés au club. Il faut néanmoins 

qu'ils soient "sympathisants" du club et licenciés dans le Comité d'Anjou. Le CBA ne prendra 

en charge, financièrement, que les joueurs licenciés au CBA.  

En pièces jointes, 

- Une fiche des informations générales sur les Interclubs à Cholet (lieu, déroulement, tarifs, 

répartition des joueurs par division, modalités de réservation hébergement et repas du dimanche). 

- Trois feuilles sur 

 > les inscriptions à la compétition (fiche à compléter et à renvoyer avant le 23 mars à 

Bertrand Paillet), 

 > les réservations pour la restauration du dimanche midi (à renvoyer au club de Cholet avant 
le 29 mars), 

> les réservations pour les hébergements (à effectuer rapidement). 

 
 
  



Des mots pour rire ; à vos plumes !  

Texte de Jean-Pierre Leprince, avec la complicité de Jean Saudubray 

Ce modeste sonnet au tableau d’affichage 

Incitera chacun, à son meilleur usage ! 

Le Noir et le Rouge (Bicolore) 

 

A toi, ami bridgeur, dont la mémoire défaille, 

Au fil du temps qui passe, je vais te rappeler 

Ces conventions nommées « Michaël précisés », 

Dont je te livre ici, les règles en détail. 

 
Que ton adversaire ouvre, d’un pique ou bien d’un cœur, 

Pose deux sans atout, avec trèfle et carreau. 

Et s’il ouvre en mineure, tu diras deux carreaux, 

En possédant beau jeu, avec les deux majeures. 

 

Un autre bicolore, aussi peut s’annoncer : 

Sur ouverture adverse, ou à pique, ou à cœur, 

Ton cue bid décrira, trèfle et l’autre majeure. 

 
L’enchère de trois trèfles, tu dois déclarer, 

Avec un bicolore des deux autres couleurs. 

Lors, on s’extasiera « Sapristi, quel joueur ! » 

JPL 

 

  



 
Le  voyage  de mai  2024, du samedi 25 au vendredi 31 
 

Lamoura, Ronce-les-bains, Begmeil, Trégastel, Guidel, Saint-Martin-de-Ré, Anglet, Binic, Colleville, 
Rocamadour, Morgat, Belgodère (Corse), l’Isle sur la Sorgue, Dax, Casteljau (Ardèche) ce sont 
toutes les destinations que le club de bridge d’Avrillé vous a fait découvrir depuis près de 20 ans. 
Au-delà du tourisme, c’est aussi l’occasion de se retrouver pour partager de bons moments et créer 
un lien amical entre les membres du club. 

Cette année nous avons choisi Biarritz avec des excursions qui vous permettront de (re)découvrir le 
Pays Basque sous un nouvel angle, faire des randonnées superbes ou faire du shopping suivant 
votre préférence. 

Venez nous rejoindre, pour partager des moments d’exception. Certains d’entre vous se 
souviennent encore, avec émotion, de notre voyage à Anglet en 2013 où la météo nous avait 
gratifiés de conditions exceptionnelles. On peut penser que cette fois nous pourrons monter à la 
Rhune en petit train à crémaillère, une journée touristique, culturelle et pédagogique vous fera 
découvrir le Pays Basque avec des conférenciers de qualité. Janine est en train de concocter une 
visite de la chapelle Impériale que la princesse Eugénie de Montijoa fait construire en l’honneur de 
Notre Dame de Guadalupe, patronne du Mexique. 

On organise des tournois courts de bridge le soir. La seule règle à respecter est de ne pas jouer 
avec son partenaire habituel. C’est l’occasion de mieux se connaître. 

Il y a actuellement 37 personnes inscrites à ce voyage, ce qui n’est pas beaucoup. Il n’est pas trop 
tard pour s’inscrire, il y a encore de la place.  

Le programme du voyage et la fiche d’inscription sont en pièces jointes. 

Janine et Jean-François 

 

A vos agendas : 

Lundi 11 mars, tournoi caritatif n°3, en faveur des chiens guides d’aveugles 

       Mardi soir 9 avril, tournoi « auberge espagnole »  

               Mardi soir 21 mai, tournoi « auberge espagnole » 

                      Lundi 3 juin, tournoi « des 2 chapeaux » 

 

Les membres du CA remercient toute l’équipe et toutes les petites mains de l’ombre (ou de la 
lumière), sans lesquelles notre club ne serait pas ce qu’il est ! 

   

 Vive le CBA !   

   Et bon bridge à tous ! 

                                

 
 

   


